

LE COIN DES 'Amis de Roubaix'

CONTRIBUTIONS A L'HISTOIRE DE ROUBAIX

La Fabrique locale à l'aube de la Révolution

Des documents qui, nous sont demeurés, de l'époque pré-révolutionnaire, nous apprennent que de 1775 à 1786, la fabrique de Roubaix se trouvait en incessante progression...

Un engrais Il semblait donc que l'ére de prospérité ouverte ne pouvait que se développer encore, quand, en 1786, le ministre de M. de Vergennes se laisse amadouer par les Anglais...

En 1786, la Fabrique de Roubaix employait 40.500 personnes! Le chiffre des chômeurs que nous citons, semblerait peut-être, invraisemblable...

D'ailleurs, voici, à cet égard, un document révélateur. C'est l'état même, qui fut dressé officiellement par la Commune, pour permettre à la Fabrique de Roubaix, de présenter sa défense...

La fabrication des calandons, bourras, ras de Gènes, occupe 2.000 tisseurs, 2.000 redoubleurs, 1.500 rotisseurs, rappelés et bobineurs, 200 piquiers, 1.200 enfants pour les « épeules ».

La production Quelques années plus tôt, rien que pour les « calandons », 1.000 métiers battaient à Roubaix et environs, à raison de deux ouvriers par métier...

Un drame conjugal à Auberchicourt

Un neurasthénique tue sa femme et se suicide

Le quartier du Petit-Paris, à Auberchicourt, a été troublé la nuit dernière par un drame sanglant. Dans une maison de la rue du Calvaire, vivait un ouvrier verrier, Paul Tribout, 50 ans, sa femme, née Cécile Carpentier, 51 ans, et leur fille Aimée, âgée de 14 ans.

FEUILLETON de 'JOURNAL de ROUBAIX' du 27 mai 1926

Le Compagnon de Captivité

Toutefois, ce premier jour, les prisonniers ne furent pas trop malheureux. Vers les dix heures, le froid fondit un peu sous les rayons d'un soleil qui réussit à percer le voile gris du ciel pendant les quatre heures suivantes.

L'habitude d'être réveillée dès le matin par ses parents, était fort surprise de ne pas entendre circuler dans la maison. Elle se rendit dans la chambre de ses parents où elle trouva le cadavre de sa mère ensanglanté, la tête recouverte d'un oreiller.

Chronique Locale ROUBAIX

AUJOURD'HUI, JEUDI 27 MAI: Aujourd'hui, saint Edouard; demain, saint Germain.

147^e jour de l'année. Soleil: Lever à 4 h. 58; coucher, à 20 h. 38. Lune: Pleine le 27; dernier quartier le 3 juin.

Consultation de nourrissons du Comité Roubaix de Protection de l'Enfance: 10 h., école de filles, rue de l'Industrie; 10 h., école maternelle, rue de Flandre, 133; 13 h., 30, Ecole Pratique, place Notre-Dame.

Trois de nos concitoyens nommés chevaliers de la Légion d'honneur Nous apprenons avec un vif plaisir la nomination de trois de nos concitoyens: MM. Paul Dervaux, président du groupe Beaux-Arts de l'Association des Anciens Elèves de l'Ecole Nationale des Arts et Industries Textiles; Félix Vanoutrive, administrateur de la firme Vanoutrive et Cie, et Adolphe Vanhoutte, contremaître de cette même firme, dans l'ordre de la Légion d'honneur.

M. PAUL DERVAUX Imprimeur sur étoffes à Lannoy, est depuis de nombreuses années président du groupe Beaux-Arts de l'Association des Anciens Elèves de l'Ecole Nationale des Arts et Industries Textiles. Il s'est occupé, avec une très grande activité, du développement de ce groupe, y organisant des conférences d'un très grand intérêt et se dévouant sans compter.

M. FÉLIX VANOUTRIVE administrateur de la firme Vanoutrive et Cie, est né à Roubaix en 1852. Il est le petit-fils de M. Félix Vanoutrive, fondateur de cette importante maison. Mobilisé dès le début de la guerre, il eut à son retour à reconstruire et à réorganiser complètement son usine détruite par les Allemands.

M. ADOLPHE VANHOUTTE Contremaître de la section tissage à la main de la firme Vanoutrive et Cie, est devenu un maître dans cette branche, la plus délicate du tissage.

Arrivages. — 1926: 14.015; 1925: 17.005. Postaux. — 1926: 14.738; 1925: 17.005. Expéditions postales. — 1926: 2.685; 1925: 3.392.

VENEZ VOIR DEMAIN, à 8 h., à la Salle Sainte-Cécile, «L'On Chané» dans une de ses meilleures créations: «Cœur de Père», film profondément émouvant et d'une interprétation parfaite. — C'est un gros succès. 230968

ORDINATION SACERDOTALE. — Samedi 29 mai, en l'église Saint-Sulpice, à Paris, M. Jean Lestienne sera ordonné prêtre par son Eminence le cardinal Duboué. Il est frère de M. Adolphe Vanhoutte.

glais de cesser le feu ». Ces esprits, à demi rassurés par la tranquillité relative de cette première journée, sentirent se réveiller leur inquiétude. Les Lebon, les Benoit, les Plaque, se trouvaient dans le voisinage de Feivre et de Dubaut. Lebon entama la série des suppositions alarmantes.

Arts décoratifs le Paris en produisant des nœuds de soie remarquablement beaux. M. Adolphe Vanhoutte, doyen du personnel de la maison Vanoutrive, était déjà décoré de la médaille de vermeil du travail.

LES CONFERENCES DU CLUB DES ETUDIANTS (I.T.R.) Nous rappelons que la prochaine conférence du Club des Etudiants aura lieu aujourd'hui jeudi à 20 h. 30, au siège social du Club (Cercle de la Concorde, 35, rue du Vieil-Abbevoir).

LA FAMILLE FILO. — Beurre, 15,50; extra, 16,50 et 19 fr. jambon, Hollande, 11 fr.; Margarine, 9,50. Pain d'épices, 4,50. Biscuits, 9 et 10 fr. 13

LA PERSONNE qui, par erreur, a emporté un demi-sac lundi chez Dervaux, est priée de le rapporter 38, rue Debrème, s'écarter pour, 230968

UN NOYÉ QUAI D'ANVERS. — On a retiré du canal, quai d'Anvers, mercredi matin, vers 6 heures, le corps d'un homme paraissant avoir séjourné une quinzaine de jours dans l'eau. M. Fisher, commissaire de police du 5^e arrondissement, s'est rendu sur les lieux en compagnie de l'agent de police Broways, qui a fait les constatations d'usage, puis il a fait transporter le corps à la morgue de l'hôpital.

LE NOUVEAU « QUO VADIS ? » avec adaptation de chant. Aujourd'hui, deux dernières représentations (Mat. 3 h. Soirée 8 h.), de ce formidable succès, au CINÉ DUBUS, rue des Champs. (Téléphone 23.46). 230968

LE CINQUANTENAIRE DE L'UNION DES TRAVAILLEURS La deuxième journée des fêtes du jubilé fut favorisée par une température idéale. Réunis à 10 h., les chanteurs se rendirent chez leur président, où après l'exécution d'une causerie de circonstance, M. Henri Delcourt, vice-président, fit l'annonce de toutes les sociétés, remit à M. Florin, un magnifique objet d'art offert par les sociétés.

LE TRAFIC DE LA GRANDE VITESSE Du 21 avril au 20 mai, les services de la Grande Vitesse ont enregistré les opérations suivantes que nous donnons en les comparant à celles de la période correspondante de 1925:

ARRIVAGES. — 1926: 14.015; 1925: 17.005. POSTAUX. — 1926: 14.738; 1925: 17.005. EXPÉDITIONS POSTALES. — 1926: 2.685; 1925: 3.392.

VENEZ VOIR DEMAIN, à 8 h., à la Salle Sainte-Cécile, «L'On Chané» dans une de ses meilleures créations: «Cœur de Père», film profondément émouvant et d'une interprétation parfaite. — C'est un gros succès. 230968

ORDINATION SACERDOTALE. — Samedi 29 mai, en l'église Saint-Sulpice, à Paris, M. Jean Lestienne sera ordonné prêtre par son Eminence le cardinal Duboué. Il est frère de M. Adolphe Vanhoutte.

glais de cesser le feu ». Ces esprits, à demi rassurés par la tranquillité relative de cette première journée, sentirent se réveiller leur inquiétude. Les Lebon, les Benoit, les Plaque, se trouvaient dans le voisinage de Feivre et de Dubaut. Lebon entama la série des suppositions alarmantes.

Y a-t-il à dire, ils veulent que nous y laissons notre peau. Jamais plus on ne reverra nos familles. Et puis! ceux qui se seront pas tués par les obus finiront par mourir de faim. Des colts, jamais plus on n'en verra un seul. C'est le commencement de la misère!

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

L'HUILE DE TABLE DES CHARTREUX n'est pas faite pour les gloutons, mais les gourmets la dégustent et les gourmets l'apprécient. L'ESSOR DE L'ÉPEULE. — Nous rappelons aux commerçants et aux amateurs de jeux de quartier, que c'est ce soir, jeudi 27, que seront clôturées les listes d'inscription. Avis aux retardataires.

LES BIPHONES de l'Épéule. — A l'occasion de l'Exposition-Réclame organisée par le journal « L'Épéule » le dimanche 30 mai, la société des « Biphones de l'Épéule » fera une sortie. Les sociétaires seront vêtus de leur nouveau costume, dont les prix d'achat sont: Biphones, 10 francs; Biphones de luxe, 15 francs. Le départ est fixé pour 8 h. 30 au plus tard. — Ce soir, répétition générale; dernières instructions pour la sortie de dimanche.

MESDAMES! plus de bianchissages conyeux, plus de soucis en voyage. Prenez l'Épéule. En vente chez Robichet-Verdonck, 50, Grand-Rue, Roubaix. 230968

A L'INSTITUTION SAINT-LOUIS. — Aujourd'hui, jeudi, à 7 h. 30, messe par Sa Grandeur Mgr Quilliet, évêque de Lille, et cérémonie de la Confirmation. Les parents sont invités à y assister.

L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES MARCHANDS DE PLACE de Roubaix, Tourcoing et des environs aura lieu aujourd'hui, jeudi, à 18 h., 20 Grand-Place. Ordre du jour: Rapport moral et financier; compte-rendu des travaux de la commission et exposé des travaux du Congrès Syndical des Marchands de Lille et ses environs.

ON ACHÈTE des objets bijoux, diamants, or, argent, dent, etc. José, 18 bis, 19^e, rue de Valenciennes, Roubaix. 230968

UN AGENT DE POLICE SAUVE UN HOMME TOMBÉ DANS LE CANAL. — M. le commissaire de police Félix Broways se trouvait quai d'Anvers où il était venu constater un accident de bateau, lorsqu'il apprit qu'une personne venait de tomber accidentellement à l'eau. Immédiatement l'agent Broways court à l'endroit de la chute et s'écroutant que son courage se jeta à l'eau. Après bien des difficultés il parvint à se saisir de celui qui était tombé quelques instants auparavant et à le ramener sur la berge.

Le décès d'un journaliste, Auguste Demeulemeester, âgé de 64 ans, demeurant rue de Wagram, 22. Il a été admis à l'hôpital de la Fraternité.

UN NOYÉ QUAI D'ANVERS. — On a retiré du canal, quai d'Anvers, mercredi matin, vers 6 heures, le corps d'un homme paraissant avoir séjourné une quinzaine de jours dans l'eau. M. Fisher, commissaire de police du 5^e arrondissement, s'est rendu sur les lieux en compagnie de l'agent de police Broways, qui a fait les constatations d'usage, puis il a fait transporter le corps à la morgue de l'hôpital.

LE NOUVEAU « QUO VADIS ? » avec adaptation de chant. Aujourd'hui, deux dernières représentations (Mat. 3 h. Soirée 8 h.), de ce formidable succès, au CINÉ DUBUS, rue des Champs. (Téléphone 23.46). 230968

LE CINQUANTENAIRE DE L'UNION DES TRAVAILLEURS La deuxième journée des fêtes du jubilé fut favorisée par une température idéale. Réunis à 10 h., les chanteurs se rendirent chez leur président, où après l'exécution d'une causerie de circonstance, M. Henri Delcourt, vice-président, fit l'annonce de toutes les sociétés, remit à M. Florin, un magnifique objet d'art offert par les sociétés.

LE TRAFIC DE LA GRANDE VITESSE Du 21 avril au 20 mai, les services de la Grande Vitesse ont enregistré les opérations suivantes que nous donnons en les comparant à celles de la période correspondante de 1925:

ARRIVAGES. — 1926: 14.015; 1925: 17.005. POSTAUX. — 1926: 14.738; 1925: 17.005. EXPÉDITIONS POSTALES. — 1926: 2.685; 1925: 3.392.

VENEZ VOIR DEMAIN, à 8 h., à la Salle Sainte-Cécile, «L'On Chané» dans une de ses meilleures créations: «Cœur de Père», film profondément émouvant et d'une interprétation parfaite. — C'est un gros succès. 230968

ORDINATION SACERDOTALE. — Samedi 29 mai, en l'église Saint-Sulpice, à Paris, M. Jean Lestienne sera ordonné prêtre par son Eminence le cardinal Duboué. Il est frère de M. Adolphe Vanhoutte.

glais de cesser le feu ». Ces esprits, à demi rassurés par la tranquillité relative de cette première journée, sentirent se réveiller leur inquiétude. Les Lebon, les Benoit, les Plaque, se trouvaient dans le voisinage de Feivre et de Dubaut. Lebon entama la série des suppositions alarmantes.

Y a-t-il à dire, ils veulent que nous y laissons notre peau. Jamais plus on ne reverra nos familles. Et puis! ceux qui se seront pas tués par les obus finiront par mourir de faim. Des colts, jamais plus on n'en verra un seul. C'est le commencement de la misère!

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Plusieurs fois, des colonnes de ravitaillement sillonnèrent la route qui montait, autant que les prisonniers pouvaient en juger du point où ils se trouvaient jusqu'aux environs de la hauteur occupée par les pièces d'artillerie. A partir de là, on ne savait plus. Cette région boisée devait être située sur l'épave d'un village.

Une rue s'ouvre à la circulation... à Tourcoing



LA RUE DE LA PRAIRIE: Etat des travaux

La rue de la Prairie, qui réunit le boulevard de l'Égalité à la rue de la Malencelle, et doit faciliter les communications entre deux importants quartiers de la ville, est en train de subir de très gros travaux destinés à la rendre praticable. Quoique existant depuis déjà quelques années, cette artère avait été abandonnée à elle-même et n'était utilisable que pour les piétons... et encore, dans quelles conditions. Malgré cela, de nombreuses maisons ont pu être construites, suivant aussi l'extension générale et presque subite, de tout le quartier compris entre le boulevard de l'Égalité et la rue de la Malencelle. Les travaux entrepris pour mettre en état de viabilité la rue de la Prairie, ont été particulièrement importants, car il a fallu baliser le sol, à certains endroits, de plus d'un mètre, pour obtenir un nivellement impeccable et un sous-sol résistant.

RENOUVELLEMENT des CARTES D'IDENTITÉ D'ÉTRANGERS. — Le Maire informe les étrangers que le renouvellement des cartes d'identité des étrangers, dont le nom commence par les lettres Y, A, N, peuvent se présenter à la Mairie, quai 3, à partir de ce jour.

RECENSEMENT DES CHEVAUX, JUMENTS, MULETS ET MULES. — Le Maire informe les propriétaires de chevaux, juments, mulets et mules, que la Commission chargée du recensement se réunira à Croix, sur la Grand-Place, le mercredi 2 juin, de 7 à 18 h.

SOCIÉTÉ DE SECOURS MUTUELS SAINT-PIERRE. — Le dimanche 30 mai, à 11 h., aura lieu, au siège, Café Verhamme, place St-Pierre, une réunion générale extraordinaire. Cette assemblée, au cours de laquelle se fera l'approbation d'un nouveau contrat de secours, sera présidée par MM. Vandekerckhove et Delanoy-Roussel, présidents d'honneur.

VOL D'UN COMPTEUR A GAZ. — Dans un immeuble en construction, rue Jean-Jaurès, en face de la rue du Procédure, il a été dérobé un compteur à gaz de 200 litres, appartenant à M. Leperon, employé, 15, rue Kiber. Une enquête est ouverte.

UNION MUTUELLE. — Les Commissions se réunissent samedi prochain, 29 mai, à 20 h. 15, au siège social, 11, rue de Valenciennes, à Tourcoing. Tous les membres des commissions sont priés d'être présents. Ordre du jour très important.

ANCIENS GYMNASTES DE LA PATRIE. — Les anciens gymnastes sont priés de se trouver au siège de Croix, le jeudi 27 mai, à 19 h. 30, pour la réception des jeunes gymnastes revenant de Lyon. Le Maire, M. L. Parentou et F. Lierman, Grand-Rue, 110, Décorations d'Intérieur. Peinture, Papiers, Ameublements. 17064

GRANDE HARMONIE. — Vendredi 28 mai, à 20 heures, répétition générale et remise des entrées pour le concert de la Garde.

CHORALE DE L'ÉCOLE DE LA RUE TURGOOT. — Ce soir, à 19 h. 30, à l'école, répétition générale. Le Maire, M. L. Parentou et F. Lierman, Grand-Rue, 110, Décorations d'Intérieur. Peinture, Papiers, Ameublements. 17064

OPÉREONS DES ANCIENS COMBATTANTS ET SOLDATS. — Ce soir, à 7 h. 30, répétition des Opérons, au siège social, 10, rue de Valenciennes, à Tourcoing.

LINGE DE TABLE. L. Chevillat, 73, r. Fain. (703) GROUPE FRATERNEL JEAN DELMULLE. — Ce soir, jeudi, à 7 h. 30, répétition générale, au siège social, 10, rue de Valenciennes, à Tourcoing.

MUTUELLE DES MUTILES DU TRAVAIL. — Les membres de cette société sont priés de venir prendre leur photo le plus tôt possible au local.

HARMONIE DES ANCIENS SOLDATS FRANÇAIS DE L'ALGERIE. — Ce soir, jeudi, à 19 h. 30, en tenue n° 2, au Casino-Palace, pour le grand concert de l'Union des Travailleurs.

CADEAUX, Bijoux, Montres, Orfèvrerie, Objets d'Art. AU CŒUR D'OR, Roubaix. 19415

FEDERATION NATIONALE CATHOLIQUE. — Section de St-Pierre. — Devant une salle bien garnie, le P. de Parville, a fait une conférence très intéressante et applaudie sur la franc-maçonnerie, montrant à quel point cette secte a été et sera encore nuisible à la religion. Notre devoir est de nous unir et d'opposer notre force de cohésion à la leur. Le président fit ensuite un appel à tous les adhérents pour la réunion du 30 mai. Le départ aura lieu en groupe du cercle Léon XIII, à 13 h. 30.

POUR LA PROPRIÉTÉ DES RUES. — Des prés de famille nous font parvenir une protestation qu'ils adressent aux autorités sur les panneaux d'une installation foraine établie rue de la Prairie. Les peintures étant scandaleuses, les protestataires espèrent que des mesures seront prises par les autorités contre les propriétaires de cette installation.

RENOUVELLEMENT des CARTES D'IDENTITÉ D'ÉTRANGERS. — Le Maire informe les étrangers que le renouvellement des cartes d'identité des étrangers, dont le nom commence par les lettres Y, A, N, peuvent se présenter à la Mairie, quai 3, à partir de ce jour.

RECENSEMENT DES CHEVAUX, JUMENTS, MULETS ET MULES. — Le Maire informe les propriétaires de chevaux, juments, mulets et mules, que la Commission chargée du recensement se réunira à Croix, sur la Grand-Place, le mercredi 2 juin, de 7 à 18 h.